

# À l'heure de la Saône ! (tribune)

Dossier de la rédaction de H2o  
February 2022

Face au changement climatique, la Saône au cœur des enjeux de demain

Dans le cadre de l'opération en ligne "À l'heure de la Saône" organisée le 3 février, des acteurs du territoire et de la vallée de la Saône cosignent une tribune pour mobiliser la population autour de l'avenir de la Saône :

[Tribune] Acteurs du territoire et de la vallée de la Saône, nous sommes déterminés à agir pour le bien commun de ses habitants et usagers et pour les générations futures.

S'il y a 2000 ans Caesar ignorait dans quel sens coulait cette rivière tant elle était "calme et lente", nous avons appris à nos débuts comment de plus en plus souvent celle-ci peut déborder dans nos vies ou manquer à celles-ci. Aujourd'hui ou agents, associations, professionnels ou riverains, nous sommes tous engagés à différents niveaux pour répondre aux défis du changement climatique.

Aujourd'hui les dégâts causés par les crues coûtent en moyenne 98 millions d'euros par an. Le secteur économique et tout particulièrement l'activité agricole est en première ligne des sinistres. La navigation de marchandises ou de tourisme sont également impactées, les ouvrages de régulation et les digues vieillissent progressivement. Les crues les plus importantes, un peu plus rares, causent quant à elles des dégâts estimés à près de deux milliards d'euros. Quelques chiffres : pas moins de 115 000 personnes vivent en zone inondable dans la vallée de la Saône avec près de 15 sites SEVESO. À titre d'emploi, 13 000 entreprises embauchant 50 000 salariés sont établies en zone inondable.

Le changement climatique a aussi pour conséquence une multiplication des sécheresses avec un débitage plus bas de la Saône et la mise sous tension de la nappe phréatique, seule ressource en eau potable pour de nombreuses collectivités. La rivière et sa nappe alimentent 1 million de personnes en eau potable. Nous savons d'ores et déjà que les besoins sont grandissants. En 2018 et 2020, plusieurs communes de Haute-Saône et de Côte d'Or alimentées par des sources ou la nappe ont dû être ravitaillées par camions-citernes. Nos dépendances vitales à ces ressources et la tension saisonnière sur ces approvisionnements en eau potable nous font revenir aux fondements de nos missions envers la vie de la cité.

L'actualité récente nous a prouvé que nos sociétés développées étaient fragiles et se devaient d'introduire et diffuser une culture centralisée du risque et de l'anticipation. Sans catastrophisme, loin d'une culture de la peur - tous acteurs et conscients de l'importance de cette rivière commune -, nous devons poser et réinventer notre lien avec la Saône, sa nécessaire protection, de la qualité de son eau à la richesse de sa biodiversité, nos besoins vitaux, son potentiel et ses usages essentiels comme sa navigabilité, son usage de plaisance et bien sûr son usage économique.

Seule une anticipation partagée permettra de prévenir les conflits d'usage ou d'empêcher les besoins de devenir critiques pour les territoires et les populations, comme ailleurs dans le monde. Ces défis sont appréhendés dans un cadre commun, "À l'heure de la Saône", que nous formons avec l'ensemble des parties prenantes des territoires sillonnés par la rivière.

Au-delà d'un temps politique de court terme, nous avons une responsabilité au-delà de nous-mêmes et des mandats qui sont les nôtres d'inscrire nos actions de développement et de préservation dans la durée. Cela nous oblige à être - dans le sens propre - dans le courant de l'histoire, au rendez-vous des prochaines décennies, au-delà de nos étiquettes et de nos convictions personnelles, des intérêts particuliers.

Nous nous engageons à faire collectivement des choix d'interêt général c'est-à-dire qui tiennent compte de tous nos territoires et de l'avis des citoyens. C'est le sens du bon gouvernement que nous souhaitons poursuivre avec une assemblée plurielle participant d'un partage large de cette connaissance de la Saône au sein de l'ensemble de la société civile.

C'est à nous tous, politiques, acteurs publics et autres parties prenantes des rives de la Saône de penser globalement et agir localement pour endiguer le changement climatique et réduire son impact sur nos modes de vie et d'habitat, au fondement de la culture de notre vallée, lieu d'échanges et de passages depuis toujours.

C'est pourquoi nous lançons cet appel : À ta Santé !

Cette tribune est portée par un collectif d'élus de la vallée de la Sanguine transpartisan, soucieux de travailler sur l'avenir de ce territoire face au changement climatique.

Tribune - Rhône-Méditerranée Corse